

## 足立敏之 参議院議員の講演要旨

日時 令和6年2月19日(月)10:55~11:30 場所 グランドアーク半蔵門 3階 華の間(総会会場)

### 配布資料

- 1 能登半島地震
  - 1-1 能登半島地震被災地調査 (7p)
  - 1-2 第212回臨時国会 参議院予算委員会会議録(能登半島地震集中審議) (12p)
- 2 海外インフラ展開
  - 2-1 インドネシアにおける地震災害からの復旧・復興状況等調査 (14p)
  - 2-2 アメリカ合衆国・インフラ調査報告 (8p)
  - 2-3 令和5年度欧州近自然川づくり調査報告 (4p)
- 3 公共事業予算 足立としゆき夢だより番外編(2023.12) (2p)
- 4 公共工事の品質確保の促進に関する法律等の一部を改正する法律案概要 (1p)
- 5 令和6年3月から適用する設計業務委託等技術者単価 (2p)

### 講演要旨

**財政金融委員長を拝命** コンサルティングエンジニア連盟の皆様には日頃から大変世話になっております。今日はこの後国会の関係で打合せがありますのでお話ししたらすぐに帰ります。裏金、政治資金の問題では皆様にご心配をおかけしておりますが、私は資金管理の面では極めて厳格にやってきましたので、問題はありません。諸般の事情で財政金融委員長を拝命することになりました。

**能登半島地震**(資料1-1、1-2) 1月24日の参議院予算委員会において質問に立ち、岸田総理に質問し「防災・減災、国土強靱化のための5か年加速化計画の推進が重要」との回答を引き出した。日本海側の地震、津波については、東日本大震災の津波被害を契機に、私が当時国交省の水管理・国土保全局長の時に検討し能登半島沖の活断層による地震、津波の発生を予測していたことを述べたのに対し、斉藤国交大臣からは、「議員の検討成果等を基に津波浸水想定を作成を公表し、避難訓練を実施してきた」との回答をいただき、当時の検討会の意義を再認識した。また珠洲市の復興には被災地の復興事例に沿って「かつてのたたずまいを再生するよう」求めた所、新潟県糸魚川市の大火後の復興等を参考に対応すると大臣から同意をいただいた。

国会質疑時は現地に入れなかったため電話でやりとりしていましたが、その後富山県氷見市、石川県七尾市、穴水町の被災地に行きました(資料1-1)。自動車専用道路「のと里山道路」の穴水町へ向かう途中の盛土斜面が崩壊し深刻な被害を受けていた。重要な道路であり高規格道路並みの道路構造の強化と道路のネットワーク化の必要性を痛感した。

災害報道では、皆さんも忸怩たる思いがあるでしょうが自衛隊、警察、消防団などが前面で頑張っているに見えるが、真っ先に建設業の方がひどい被災現場に入って道路を啓開したり倒壊家屋を撤去した後待機していた自衛隊等が入り、続いてマスコミが入るのでどうしても自衛隊などが目立ってしまう。「建設業が目立つようにできないのか」と水管理局長に苦言を呈した。そんな厳しい中、測量設計業の方も自分が被災の人も多い中、県外からの応援も受けながら頑張っている。

**海外インフラ展開** 令和5年8月にインドネシアの2018年9月の地震災害からの復旧・復興状況とインフラ整備の状況を視察し、日本の復旧・復興の提案に沿って進んでいることを確認した(資料2-1)

12月にアメリカのゴールデンゲートブリッジやフーバーダムなどインフラ調査を行った。橋の耐震補強工事、ダム直下流の橋梁工事を日本のゼネコンが受注しており、高く評価されていることを認識した(資料2-2)。

令和5年9月スイスの近自然川づくり調査を行い、再自然化、再蛇行化を視察して、わが国が進める「流域治水」に大いに参考になると思った(資料2-3)。

**公共事業予算**(資料3) 予算は、昨年11月29日に補正予算が1割増しの2兆2千億円で成立しました。令和6年度の通常予算6.1兆円を加えて8.3兆円になる。

**公共事業の品質確保の促進に関する法律等の一部を改正する法律案概要**(資料-4)

**設計業務委託等技術者単価**(資料-5) 先週(2月16日(金))技術者単価が発表され対前年度比+5.5%、12年連続上がった。事業量も確保したのでアップに見合う賃上げを皆さんにお願いしたい。